

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONVENIENTE

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Martes 10 de Junio de 1919

Núm. 3.102

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7.  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## El Museo de «Raixa»

Los periódicos han publicado la noticia de que el Ayuntamiento había acordado contribuir con 500 pesetas a la suscripción para la adquisición del Museo de «Raixa».

La gente, sorprendida ante tal cifra, se ha preguntado si se trataría de una errata de imprenta, que hubiera podido ser causada por la omisión de un cero. No, lectores: no hay tal errata, y esta cantidad (500 pesetas, ni una más ni una menos) la que el Ayuntamiento de Palma ha destinado a la adquisición del valioso Museo que a estas horas ya habrá salido, seguramente, de esta isla, si no hubiera mediado la buena voluntad y el sacrificio de un par de amantes de nuestros patrimonio artístico.

Hay que reconocer que no puede estar más justificada la sorpresa de nuestro público: cuando hay Sociedades de carácter particular, como «Fomento del Turismo», que destinan a tal fin 2.000 pesetas; cuando hay Ayuntamientos rurales que se han suscrito por 750, forzosamente había de parecer increíble la mezquina cantidad votada por el Ayuntamiento de la capital de Mallorca, que es el que más interés había de tener en que quedara definitivamente aquí la preciada colección artística.

Cabe esperar que la conducta de nuestro Ayuntamiento no servirá de pauta ni dará la norma a las demás entidades que han sido invitadas a la suscripción, pues, si cada una de ellas respondiese al llamamiento en la forma en que lo ha hecho nuestra Corporación municipal, resultaría muy reducida la suma que arrojaría dicha suscripción, porque si quien está en primera fila da 500 pesetas ¿qué tendrían que dar los que están en segunda y tercera? El total resultaría muy mezquino, y, so pena que la Diputación cargase con casi todo el peso del importe del Museo, Mallorca tendría que renunciar para siempre, y sin derecho a la queja, al valioso y codiciado tesoro artístico.

## Notas de Sociedad

### Enfermo

Desde hace unos días se encuentra enfermo, guardando cama, el Rdo. don Juan Juan, de La Vieta.

Deseántose pronto y total restablecimiento.

### Fallecimiento

El sábado, después de haber recibido los Santos Sacramentos, falleció en Porto Pi, el empleado del Laboratorio Biológico, don Pedro Pastor Pastor.

El finado, persona bondadosa y de carácter afable, supo atravesar en vida las de cuantos le trataron.

D. E. P.

A su familia, y especialmente a su hijo don Lorenzo, oficial de Hacienda de esta Delegación, damos nuestro profundo pésame por la desgracia que les aflige.

### Primera Comunión

En la Capilla de la Sangre tuvo lugar el día ocho del actual el solemne acto de la primera Comunión de los niños María, Emilia, Atadifo y Rodrigo del Hoyo y Adrover, hijos de nuestro buen amigo el teniente de infantería don José del Hoyo.

Dijo la misa y pronunció una plática el Rdo. P. Tomás Campo, Mercedario. Nuestra cordial enhorabuena.

### Boda

En la Real Capilla del Palacio de la Almudaina se celebró ayer el enlace de la bella señorita Margarita Quetglas con el distinguido capitán de infantería don Rafael Perelló.

Actuaron de testigos en la ceremonia, que fue bendecida por el Rdo. don José Palou; por parte del novio, su hermano don Juan y su primo don Rafael Cerdó, y por parte de la novia, su tío don Mateo Quetglas y don Bartolomé Cabrer.

Deseamos al nuevo matrimonio todo género de felicidades en su nuevo estado.

### Nombramiento

Don Juan Fuster ha sido nombrado profesor auxiliar de la Escuela de Artes e Industrias de esta ciudad.

## De Instrucción

### pública

Para los interinos.—«La Gaceta» de Madrid del día 25 de Mayo publica la lista de maestros y maestras del grupo B de Sevilla; y la de maestras del mismo grupo de Barcelona.—La del 26 publica la lista de maestros del grupo C de Soria.—La del día 27 la lista de maestros del grupo C de Soria.—La del día 28 publica la tercera lista parcial de maestros y maestras correspondientes al grupo C de Logroño; y la de maestros del grupo C de Oviedo.—La del día 29 la lista de maestros y maestras del grupo C de Murcia; y la de maestras del mismo grupo de Salamanca.—La del día 30 la de maestras

del grupo B de Teruel; la de Zamora, y la de maestros del C de la misma provincia.—La del día 31 publica la lista de maestros y maestras correspondientes al grupo C de Las Canarias.

De pagos.—El día 3 quedó abierto el pago de los haberes de personal de los maestros de la provincia.

Sigue sin resolver el asunto del material del primer trimestre del partido de Palma, no obstante las gestiones oficiales del Jefe de la Sección, y las oficiales e incluso particulares que ha realizado el Habilitado con gran interés por la pronta solución.

Entrega.—Por el Instituto General y Técnico de Baleares se ha hecho entrega a esta Escuela Normal de Maestras del material científico y Biblioteca, pertenecientes a la antigua Normal.

Elección.—En el acto de la elección de plazas verificado el día 2 del corriente en la provincia de Huesca, entre los opositores convocados al efecto, ha sido adjudicada la Escuela de San Vicente (Baleares) a don Luis Rovira Miralles.

Nombramiento.—La Sección de primera enseñanza de Lérida ha comunicado a la de esta provincia que doña Sebastian Pizá ha sido nombrada Maestra propietaria de la Escuela nacional de Llobera.

Curso de traslado.—Aun no se han continuado en la «Gaceta» ni en los periódicos profesionales de Madrid, las propuestas del concurso general de traslado.

Concursos para directores de escuelas graduadas.—En la «Gaceta» del 25 de Mayo se anuncia para provisión por concurso las plazas de directores de las escuelas de niños de Organa (Lérida); de la del grupo escolar de la calle de las Armas de Zaragoza, y la de directora de la escuela de niñas de este mismo grupo. Las condiciones son las ya conocidas, y el plazo 15 días.

Disposición importante.—«La Gaceta» publica una Real Orden haciendo extensivas a las Normales de Baleares las disposiciones del Real Decreto de 10 de Mayo último acerca de las Comisiones de exámenes.

## En la plaza de toros

### El festival de ayer

Ayer tarde se celebraron en la plaza de toros los anunciados actos.

El musculoso M. Scherbis realizó distintos experimentos de fuerza, demostrando su poderosa resistencia.

Después, el «Marino Charlot» toreó dos vacas, divirtiendo al público con sus proezas.

Asistió numeroso público.

## El «Fangturm»

Según noticias, se están haciendo gestiones para que, del vapor «Fangturm», no sean descargados las mercancías que aún le quedan en sus bodegas.

Como primera consecuencia, los trabajos de descarga, que debían empezar hoy, han sido suspendidos.

Ignórase si el buque permanecerá muchos días en nuestro puerto.

Mañana se espera al cazatorpedero francés «Opiniatire»; su viaje está relacionado con la entrega del «Fangturm».

## Entronización del Corazón de Jesús

Se verificó el día seis del que rige, en la Escuela nacional de párvulos que dirige doña Dolores Rubí, con la asistencia de los numerosos niños que a ella concurren, sus respectivas familias y distinguidas personas.

La ceremonia estuvo a cargo de don Francisco Sitjar, Económico de la parroquia de San Nicolás.

El religioso acto resultó simpático, tierno y conmovedor: en el amplio salón de clases, artísticamente adornado e iluminado, bajo hermoso dosel, se colocó después de bendecida una devota imagen del Delfico Corazón de Jesús; los parvulitos, con admirable ajuste, cantaron varios coros adecuados al acto; el señor Sitjar, con fácil y entusiasta dicción, hizo una sentida plática, asequible a la inteligencia de los pequeñuelos, los cuales entonaron después un himno de despedida al Sagrado Corazón.

Terminada la función religiosa, las personas asistentes y los niños fueron obsequiados con dulces.

## Servicios de la policía

Ayer fué detenida por la policía y puesta a disposición del Juzgado una mujer que había sustraído unas papeletas del Monte de Piedad y varias prendas de vestir.

—Teniendo noticia el jefe de policía, señor Blanco, de que en el muelle se habían cometido algunas sustracciones de bcoyes vacíos, ordenó que los agentes señores Flores y Rullán practicasen las oportunas gestiones para ver de descubrir a los autores. Las gestiones han dado por resultado encontrar un bcoy en un almacén de vinos de esta ciudad, el cual, juntamente con otros, habían sido vendidos por un individuo, de oficio carretero, el que hace unos días salió para Barcelona.

—Por la policía ha sido detenido un joven que se había fugado del hogar paterno. Dicho joven ha sido recluido en un asilo.

—También ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado un sujeto que, con una navaja agredió a una mujer, causándole algunas heridas, en la calle del Teatro Balear.

## Del mar

Anoche emprendió viaje para Mahón el vapor «Mallorca».

Este mediodía debe salir el vapor «Vicente Puchol», para Ibiza y Alicante.

Mañana es esperado en nuestro puerto el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Para salir mañana, a las siete, está despachado el vapor «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Mañana debe llegar a nuestro puerto el vapor «Mallorca», procedente de Mahón.

Ayer llegó el pailebot «Juanito», procedente de Valencia.

## Las tarifas de la electricidad

En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular del señor Gobernador civil:

«En cumplimiento de lo que prescribe la Real Orden de tres de Mayo último, inserta en la «Gaceta» de seis del mismo mes, he resuelto que sean publicadas, en este periódico oficial, a continuación del presente anuncio, para general conocimiento, las tarifas máximas aprobadas y sus condiciones de aplicación de todas las concesiones de líneas eléctricas instaladas en esta provincia otorgadas por el Ministerio de Fomento o por este Gobierno civil de Baleares».

A continuación se insertan las tarifas que se indican en la circular.

Las tarifas de la central eléctrica «La Palma de Mallorca», de esta capital, son las siguientes:

De 0 a 5 kilowatts 1'00 ptas.

De 5 a 10 id., 0'95 ptas.

De 10 a 25 id., 0'90 ptas.

De 25 a 35 id., 0'85 ptas.

De 35 a 50 id., 0'80 ptas.

Por alquiler de contadores

De 1 amperio 0'80 ptas.

De 2 id. 0'90 id.

De 3 id. 1'10 id.

De 5 id. 1'20 id.

De 10 id. 1'50 id.

De 15 id. 1'90 id.

Concesión, 30 Julio 1902.

Posteriormente a la fecha de esta concesión la Compañía ha solicitado y obtenido diversas ampliaciones de la Central de que es concesionaria.

## Servicios de la Benemerita

La guardia civil ha dado cuenta al señor Gobernador de los siguientes hechos:

La del puesto de Santanyi, de haber detenido en un café de aquella villa a varios sujetos que se hallaban jugando a los prohibidos.

La del de Son Servera, de haber puesto bajo la acción judicial a un sujeto que denunció que le habían sustraído 300 quintales de carbón, habiéndose comprobado que la denuncia era falsa.

Y la del de Santa Eulalia del Río (Ibiza), de haber detenido a un vecino que mató a garrotazos, una cabra de propiedad de una vecineña.

## Conflictos obreros

Por haber sido despedido un operario, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de básculas y romanos de D. Antonio Casellas.

Según telegramas recibidos en el Gobierno civil, los obreros electricistas de Mahón se han declarado en huelga, quedando la ciudad a oscuras y paralizadas diversas industrias que se servían, para fuerza motriz, de la electricidad.

Signe la huelga de albañiles. El Presidente de la Sociedad patronal estuvo ayer en el Gobierno civil para reiterar la decisión de los patronos de no acceder a las peticiones de los huelguistas.

## El «Extremadura»

Ayer abandonó nuestras aguas el crucero de guerra español «Extremadura».

Se dirige a Mahón.

Antes de llegar a dicho puerto se tenía que elevar 160 millas de aquella isla para realizar ejercicios de la telegrafía sin hilos con la estación radiotelegráfica militar de Mahón.

Se ignora si dicho buque volverá a nuestro puerto.

El «Extremadura», permanecerá en la vecina isla hasta recibir nuevas órdenes del Gobierno.

## Las subsistencias

### Importación

Han importado:

De Alicante, el vapor «Vicente Puchol», 87.000 kilogramos de harina, 47.750 de salvado, 18.000 de cebada, 3.000 de maíz,

## Droguería y Ferretería

(Antigua CASA VAQUER)

Próximo a reabrirse este conocido y acreditado establecimiento, participa a su antigua clientela y al público en general que dentro breves días reanudará sus operaciones bajo la dirección de

**DON J. ALBERTÍ SALAS**

Sindicato 63 y Hostales 41

## Castell y Massot Sucesores Castell y Argelés

Máquinas coser, Planos, Instrumentos música, Rollos pianola y otros

Venta a plazos.—SANTO DOMINGO 4 a 10—PALMA

1.150 de cebada, avena y otros, 4.210 de hortalizas y 4.800 de vino.

Y de Barcelona, el «Rey Jaime I», 20.000 kilogramos de harina, 16.610 de azúcar, dos mil 140 de maíz, 2.690 de sardinas, 1.700 de bacalao, 2.935 de café, 9.350 de salvado, 740 de bacalao y sardinas, 1.450 de café y cacao, 3.450 de cacao y azúcar, 320 de azúcar y café, 740 de bacalao y sardinas, 390 de hortalizas y cinco cabezas de ganado vacuno.

### El trigo argentino

El Gobernador civil, señor de Rivas, recibió ayer del Subsecretario de Abastos un telegrama en el que le participaba que las mil toneladas de trigo argentino que para el consumo de esta población y pueblos de la isla traía el vapor «Píñillos», habían tenido que ser desembarcadas en Cádiz, donde se carecía en absoluto de dicho artículo.

Añade el despacho que se han dado órdenes a Valencia para que en el próximo vapor sean traídas doscientas toneladas de trigo argentino, y le anuncia, además, que el día veinte del actual vendrá directamente a este puerto un vapor con mil toneladas del ya mencionado trigo argentino.

## Plazas de Adscrito en la Catedral

Se ha publicado el siguiente edicto: «Nos el lmo. Sr. Dean y Cabildo de la Santa Iglesia Catedral Basílica de Mallorca. Por el presente edicto, se convoca a concurso para proveer tres plazas de Adscrito en esta Santa Iglesia Catedral Basílica.

Además de las obligaciones propias de los Adscritos, según los Estatutos Capitulares y de las que el lmo. Cabildo acordare imponerles, uno de los Adscritos tendrá la especial de acompañar en el armonium o el órgano al coro, siempre que se lo indique el Protector de la Música o el Beneficiado Cantor Maestro de Capilla.

Los que aspiren a tomar parte en este concurso, lo solicitarán mediante instancia que habrán de presentar en la Secretaría Capitular dentro quince días contados desde la fecha acreditando ser sacerdotes diocesanos, no tener más de 35 años y tener el permiso del Rdo. Prelado, y se ajustarán: 1.º a un examen por escrito de materias propias para la renovación de licencias ministeriales y 2.º, a un examen de voz y canto así figurado como gregoriano.

El que aspire a tener el cargo especial de acompañar el coro en el armonium en lugar del examen de voz y canto habrá de ejecutar en dicho instrumento la pieza de acompañamiento que le señale el Tribunal.

De entre los aprobados el lmo. Cabildo elegirá los que considere más útiles para el servicio de esta Santa Iglesia.

Palma 7 de Junio de 1919.—Miguel Roca, Dean.

## Boletín religioso

HOY

En la Iglesia de Corpus Christi (Centro Encarístico).—A las siete y media de la tarde comenzará la Novena expiatoria a Jesús Sacramentado, con Rosario, meditación, sermón, por el Rdo. don Nicolás Saggasse, Capellán del Seminario, y preces de rogativa, continuando los demás días a la misma hora.

El día del Corpus, a las diez, Misa solemne, con sermón por el Padre Torrandell, C. R.

Exposición todo el día, velando el Santísimo las señoras Asociadas.

MANANA

Santos.—San Bernabé, apóstol y san Restituto.

Cuarenta Horas.—Empiezan en la Merced en honor de San Antonio de Padua y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis y media y misas rezadas; por la tarde, a las ocho, Rosario, novena del Santo, sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

## Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención

Antigua CASA BANQUE, calle Colón

## Sueltos y noticias

### Fotografía curiosa

El último número de la revista «La Hormiga de Oro» publica una curiosa fotografía consistente en un grupo de sobrevivientes, hijos de Vich que a la vuelta de la peregrinación obrera a Roma en 1894, embarcaron en el vapor «Bellver» y corrieron un espantoso temporal, que duró más de dos días y que les puso en inminente peligro de naufragar; habiendo celebrado ahora el vigésimo aniversario de su salvación con una solemnisma función religiosa en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced de la expresada ciudad.

### La acequia de la Fuente de la Villa

El señor Alcalde ha dado órdenes al Arquitecto para que inmediatamente sean tapadas todas las salidas de agua de la acequia de la Fuente de la Villa.

### Riña

Dos sujetos riñeron ayer acaloradamente en la calle de Vilanova.

Los contendientes llegaron a las manos. Uno de ellos, que resultó del hecho con fuerte contusión en un ojo, fué curado de primera intención en el dispensario de la «Cruz Roja».

Granos, bronquitis, herpes etc. Use GOTTAS MADRES SULFUROSAS BAR. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 ptas.

## LOS PIANOS AUTOMÁTICOS

### «ANGELUS»

constituyen una categoría superior, por sus perfecciones en todos sentidos.

Un ensayo dejará a V. convencido.

Tienda El Japon

SUCURSAL DE SON ESPAÑOLET

Mazagán, esquina Heredero

Teléfono 160

Nutrido stock de Rollos de 65 y de 88 notes

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinales con el Estomacal de Salz de Carls. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPESIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispesia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fétidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias de España y Serrano, 38, MADRID. De resultado fallido ó que no pida.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Consejo de Ministros

Madrid, 10 (1'00)

### A la entrada

Reunión del Consejo.—El trabajo nocturno en las panaderías.—El presupuesto de Instrucción pública

Bajo la presidencia del señor Maura, se celebró ayer el anunciado Consejo de Ministros.

La reunión empezó a celebrarse después de las siete de la tarde.

Tuvo lugar en el palacio de la Presidencia.

Al llegar el señor Goicoechea, fué interrogado por los periodistas, a quienes nos manifestó que traía al Consejo el proyecto de reglamento desarrollando el real decreto de 5 de Abril prohibiendo el trabajo nocturno en las panaderías, el cual se firmará mañana.

El señor Silló nos dijo que llevaba al Consejo un avance del presupuesto de Instrucción pública.

Los demás Ministros no nos hicieron manifestación alguna.

### A la salida

Créditos aprobados.—El haber de la Beneficencia y Carabineros.—Supresión del trabajo nocturno.—Las cuotas militares

El Consejo de Ministros terminó a las ocho y de él se facilitó a los periódicos la siguiente nota oficiosa:

«Se aprobó la distribución de varios créditos.

«Se acordó que, a partir del primero del actual, se aumenten los haberes a los cuerpos de la Guardia civil y Carabineros.

«Se aprobó la supresión del trabajo nocturno en las panaderías.

Y, por último, se acordó no prorrogar el plazo para pagos de cuotas militares.»

## La Bolsa

Madrid, 10 (1'00)

### Cotización de ayer

Interior contado.	77'25
Amortizable 5 por 100	96'65
Amortizable 4 por 100	90'50
Banco de España.	520'00
Compañía Tabacalera	314'00
Francos.	76'50
Libras.	22'79
Exterior.	00'00

## La situación en Andalucía

Madrid, 10 (1'00)

### Manifestaciones de Maura

El jefe del Gobierno, señor Maura, al recibir ayer a los periodistas nos habló de la situación en Andalucía.

Nos manifestó que las noticias que había recibido el Gobierno de aquella región eran, en general, satisfactorias.

«En algunos pueblos—nos añadió—se han arreglado las dificultades que existían.

Estas subsisten, en cambio, en otros pueblos.

Confío en que todos los conflictos pendientes quedarán pronto totalmente solucionados.»

## De Provincias

Madrid, 10 (1'00)

De Puertollano.—Novillada.—Fuentes, herido.—Un «capitalista», horriblemente corneario

Puertollano.—Se ha celebrado una novillada en la plaza de toros de esta ciudad.

Los novillos eran de la ganadería de Miura.

El segundo bicho corneario a «Fuentes». El toro, muy bravo, produjo, además, gran pánico en el redondel. El público se indignó, porque los toreros dejaron a su compañero abandonado.

Conducido después «Fuentes» a la enfermería, se le curó de una cornada en el vientre de ocho centímetros de profundidad.

El estado del diestro es grave.

En otro toro de la tarde un «capitalista» se arrojó al ruedo, siendo corneario horriblemente por el bicho.

De Cádiz.—Estado del Obispo

Cádiz.—El Vicario general Sr. Navarro ha marchado a Tarifa para asistir al Obispo, señor López Criado, que, como se sabe, volcó el automóvil en que iba, al dirigirse por la carretera de Medinasidonia a Tarifa.

El Prelado sigue mejorando.

En cambio, el Párroco de Medina, señor Ortega, y el «chauffeur», siguen gravísimos.

Más de Cádiz.—Aeroplano francés evolucionando

Cádiz.—Por la madrugada se ha visto evolucionar sobre esta ciudad un aeroplano francés.

Más tarde siguió su vuelo, haciendo rumbo a Marruecos.

Se supone será el avión que hace el correo entre Francia y África.

De Pamplona.—Al campo.—Hallazgo de un cadáver

Pamplona.—Han marchado al pueblo de Pedrosa, para pasar allí una temporada, quince niños tuberculosos, acogidos por una casa de beneficencia.

—Al limpiar el canal se encontró el cadáver de un hombre, entrado ya en el período de descomposición.

Se ignora quien es el desgraciado individuo, pues de ningún pueblo comarcano ha desaparecido nadie.

De Badajoz. Dimisión del Presidente de la Diputación

Badajoz.—Ha dimitido el Presidente de la Diputación, señor Durán.

La causa de la dimisión es debida a la imposibilidad de salvar la situación económica.

El vice presidente se ha negado también a hacerse cargo de la Presidencia.

El motivo de ello es idéntico al del señor Durán.

Los ingresos son insuficientes para alimentar a los asilados que la Diputación acoge en los establecimientos benéficos.

## Banquete militar

Madrid, 10 (1'00)

Homenaje a Primo de Rivera y Weyler

Comisiones de jefes y oficiales del ejército están organizando un banquete como homenaje a los Capitanes generales Weyler y Primo de Rivera.

El acto tendrá lugar en el «Palace Hotel».

En el banquete estarán representadas todas las armas y cuerpos, asistiendo a él comisiones militares de todas las provincias de España.

Al día siguiente del banquete se celebrará un funeral por los compañeros fallecidos.

Este, que revestirá gran solemnidad, tendrá lugar en la iglesia del Buen Suceso.

Nutrida representación de jefes y oficiales ha estado en Palacio para invitar al Rey al banquete.

Créese que el Monarca aceptará la invitación.

El acto ha sido organizado por la oficialidad de la escala de reserva como homenaje a los generales Primo de Rivera, a la ley, ya la aplicó en la campaña de Cuba.

El momento político

Madrid, 10 (1'00)

Palabras de Maura

El presidente del Consejo, señor Maura, nos habló también ayer de política.

Nos dijo:

«Ya ven Vdes. lo que está pasando: cada cual hace su gusto.

El Gobierno tiene también el suyo, que es cumplir con su deber y seguir adelante.»

Comentarios de la Prensa

El periódico «A B C» entiende que queda descartada por ahora, debido a la actitud en que se ha colocado el partido conservador, la fusión de las fuerzas conservadoras, tan necesaria en estos momentos.

Encarece también se dé por lo menos buena aplicación a la nota de los conservadores.

El diario «El Debate», después de manifestar que el señor Maura es el único hombre público que está capacitado para gobernar a España, asegura que el Gabinete irá al Parlamento, por contar con mayoría, y desarrollará importante labor legislativa.

La Prensa de las izquierdas, por su parte, arroja violentamente en su tendenciosa campaña contra el Gobierno.

Llegada de izquierdistas

Han llegado a Madrid don Melquíades Alvarez y el señor Lerroux.

En vista de ello, mañana, martes, se celebrará la reunión de los jefes de grupos izquierdistas.

La reunión tendrá lugar en el Congreso.

Una frase de Goicoechea

El Ministro de la Gobernación, señor Goicoechea, al entrar al Consejo y enterarse de los acuerdos tomados por los republicanos, manifestó:

—Sea lo que Dios quiera.

Dato y La Cierva conferencian

En los centros donde se reúnen los políticos ha sido muy comentada una nueva conferencia que han celebrado los señores Dato y La Cierva.

Los personajes políticos bien informados daban a dicha conferencia el carácter de importantísima.

En el Consejo se trató de la cuestión política

Según noticias, en el Consejo de Ministros celebrado ayer, se ocuparon los Ministros en la cuestión política.

Sin embargo, no nos ha sido posible en-

terarnos, dada la reserva que guardan los Ministros de los acuerdos que se adoptaron.

### Reunión de republicanos

En el domicilio del señor Lerroux celebraron ayer una reunión los primates republicanos.

Asistieron a ella, además del jefe de los radicales, los señores Salillas, Castrovido, Barriero, Morayta y Nougues.

Los reunidos cambiaron impresiones acerca del momento político.

Se concedió un voto de confianza al señor Lerroux para que los represente en la reunión que hoy han de celebrar en el Congreso los jefes de los grupos izquierdistas.

## Política

Madrid, 10 (1'00)

La candidatura de Senadores por Madrid

La candidatura de las derechas para la elección de senadores en esta capital estará formada del siguiente modo:

Jáñez y Lázaro, para los conservadores; el conde de Lascort, maurista; y el magistrado del Supremo señor Zola.

Los aumentos a la Guardia civil y Carabineros

El aumento concedido en sus haberes a la guardia civil es de tres reales diarios.

Igual aumento tendrán también las fuerzas de carabineros.

Los buques mercantes y el tráfico marítimo.

Autorizaciones de salida

El Ministro de Abastos, señor Maestre, con el fin de evitar los perjuicios innecesarios que hasta ahora tenía la marina mercante, ha dispuesto que en lo sucesivo se autorice el despacho de los buques mercantes con destino a los puertos que soliciten los armadores, sin que para ello tenga el buque necesidad del permiso especial del Comité del Tráfico Marítimo.

La «Gaceta».—Plaza vacante

En «La Gaceta» se inserta un anuncio señalando las condiciones necesarias para la provisión de la plaza de Director del Hospital civil de Tetuán.

La plaza tiene el sueldo anual de siete mil pesetas.

## De esta mañana

Madrid, 10 (5'30)

Las huelgas en Francia.—

París en estado de guerra

Huelga en Baredos

Burdos.—Sigue en esta población la huelga de los obreros metalúrgicos e industrias similares.

En el puerto los obreros marítimos han acordado también ir a la huelga si no se les concede la jornada de ocho horas a partir del día 15 de este mes.

Los huelguistas de transportes en París.

Mitín

París.—Los huelguistas de las compañías de transportes han celebrado un mitin en el bosque de Bolonia.

El Secretario del Sindicato general de obreros del Metropolitano hizo uso de la palabra, abogando por la continuación de las huelgas.

Los demás oradores también se declararon partidarios de continuar las huelgas.

Movimiento huelguista en París.—Se declaró en la capital el estado de guerra.

Militarización de los servicios

París.—El movimiento huelguista estalló en esta capital sin previo aviso.

El pretexto para ello fué la carestía de las subsistencias.

El populacho asaltó las tiendas, saqueándolas y destruyéndolas.

Las autoridades, en vista de los sucesos, acordaron declarar la capital en estado de guerra.

Todos los servicios públicos han sido militarizados.

El Estado se incautará del Metropolitano.

—Al personal se le obligará a trabajar

París.—El Gobierno ha tomado grandes medidas para evitar que el movimiento huelguístico se enseñoree en esta capital.

Para ello se ha pensado ya en que el Estado se incaute del Metropolitano.

La incautación se llevará a cabo mañana, si aun no estuviese arreglado el conflicto.

De llevarse a cabo la incautación, se obligaría al personal a trabajar bajo penas severas.

Los huelguistas del Metropolitano

París.—El personal del Metropolitano, que está en huelga, no se muestra propicio a reanudar el trabajo.

Al contrario, los huelguistas manifiestan que se mantendrán en la actitud adoptada hasta lograr el triunfo completo de sus reivindicaciones.

Durante el armisticio

Orlando a Roma

Los ingleses avanzan en Rusia

Stockolmo.—Las tropas expedicionarias inglesas que se hallan en Rusia han avanzado.

El avance es a lo largo de la línea férrea de Nurmán.

Medidas en Alemania contra el separatismo

Basilea.—Se reciben noticias de Alemania dando cuenta de que allí preocupa grandemente el movimiento separatista, que se ha iniciado en las provincias renanas.

Añaden dichas noticias que en Alemania se han tomado energicas medidas para combatir el separatismo.

Entre las medidas adoptadas figura la constitución de un Comité alemán.

Los fines de éste son mantener la supremacía del Imperio.

Los italianos y Wilson

París.—Los delegados italianos en la conferencia de la paz, excepto Orlando, que ha marchado a Roma, se han reunido con el Presidente Wilson.

En esta reunión se ha hablado de la cuestión del Adriático.

En la Asamblea Nacional alemana.—Las víctimas del bloqueo

Nauen.—En la sesión celebrada ayer por la Asamblea Nacional, varios oradores describieron los espantosos estragos sufridos por el pueblo alemán durante la guerra.

Se hizo resaltar el hecho de que, desde que empezó la guerra hasta 1917, sólo en la Austria alemana habían perecido cien mil personas víctimas del bloqueo.

El Consejo de los Cuatro

París.—Hoy ha celebrado nueva reunión el Consejo de los Cuatro.

En la reunión se ocuparon en el capítulo de reparaciones y en las indemnizaciones que se impondrán a Alemania.

También se acordó dirigir una comunicación a Belakun pidiendo a los checos eslovacos cesen las hostilidades contra los rusos.

Los finlandeses en Rusia

Stockolmo.—Las tropas voluntarias finlandesas prosiguen sus operaciones en Rusia.

Ayer se recibieron noticias de que habían ocupado Gatchin, Sefs y Poglobos.

Los finlandeses ocuparon allí 40 ametralladoras.

Cogieron, además, 1.500 prisioneros.

Reconocimiento del Reino Servo-croata-esloveno

Belgrado.—Inglaterra ha reconocido ya el nuevo Reino Servo croata esloveno.

Han sido enviadas ya las credenciales al Ministro plenipotenciario de Inglaterra en Belgrado.

Del Extranjero

El Presidente del Brasil en Portugal.—Almuerzo en el Palacio de Cintra

Lisboa.—El Presidente electo de la República del Brasil, señor Pessoa, almorzó con el Presidente de Portugal en el Palacio de Cintra.

Mañana saldrá el Dr. Pessoa para Norteamérica, de paso para su país.

Se prepara cariñosamente despedida.

Fallecimiento del Presidente del Paraguay.—Ha fallecido el Presidente de la República del Paraguay, Dr. Franco.

Subasta de antiguos manuscritos

Londres.—Se ha vendido en pública subasta un manuscrito del siglo XIV titulado: «El libro de Oro de la Reina Juana de Navarra Asunción».

Por dicho manuscrito se ha pagado la cantidad de 28.500 francos.

También se ha vendido en pública subasta otro manuscrito del siglo IX, titulado: «Comentarios de la apocalipsis», por el Beato Liebana.

Por él se ha dado 25.000 francos.

La situación en El Perú

París.—Se reciben noticias de El Perú dando cuenta de que en Lima y El Callao estalló la huelga general.

«Ocurrieron graves disturbios.

El Gobierno pudo dominar la situación.

El jueves pasado se reanudó el trabajo en ambas poblaciones, quedando solucionados los conflictos.

Accidentes marítimos

El vapor «Lenari»

Lima.—El vapor correo «Lenari» embarrancó en la bahía de Santa Rosa.

La causa del accidente fué la intensa bruma que reinaba.

Se han salvado los pasajeros y los tripulantes.

También ha podido ser salvada la correspondencia que conducía el barco.

El «Lenari» se ha perdido.

El vapor español «Cantabria» hundido Plimánth.—Se ha hundido el vapor español «Cantabria».

La tripulación se ha salvado.

Habla el Subsecretario de Gobernación

Tranquilidad en toda España.—Sucesos en Fre nedilla

El Subsecretario de Gobernación nos ha

manifestado a los periodistas que, según las noticias oficiales que tenía, incluso de Andalucía, acusaban tranquilidad en toda España.

Preguntado el Subsecretario sobre los sucesos de Fresnedilla, dijo que sabía que habían allí ocurrido algunos incidentes y colisiones entre dos bandos de vecinos de aquel pueblo.

Inglaterra y el Vaticano

Reanudación definitiva de relaciones

Roma.—Como se sabe, durante la guerra europea Inglaterra envió a esta capital, como enviado extraordinario cerca de la Santa Sede, a la ilustre personalidad católica del imperio británico señor Conde de Desalís.

Hasta ahora la misión del ilustre diplomático tenía el carácter de extraordinario.

Ahora, empero, se sabe que Inglaterra, por mediación del Sr. Conde de Desalís, ha reanudado definitivamente las relaciones con el Vaticano.

Estas estaban interrumpidas desde los tiempos de Enrique VIII.

Lo de Méjico

Pidiendo refuerzos

Washington.—El Gobernador de Texas ha pedido refuerzos de tropas, en vista de la gravísima situación en la frontera mejicana.

Temiendo invadir la costa de Nicaragua

Washington.—El Gobierno de Nicaragua ha pedido tropas a Norteamérica para evitar la invasión de tropas mejicanas en la costa.

Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

### Notas catalanas

Barcelona, 10 (5'30)

El proceso contra Manuel Villalonga

Parece se trataba de que el proceso contra el paisano Manuel Villalonga, supuesto coautor del asesinato del patrono Felipe Serrano, fuese en juicio sumariísimo.

Sin embargo, en vista del dictamen dado por el Auditor de guerra, la causa seguirá el procedimiento ordinario.

Alemanes a su país

De paso para su país deben llegar hoy a esta población cuarenta alemanes.

Estos se hallaban internados en Huesca desde el principio de la guerra.

Los senadores de «La Lliga»

Ha quedado ultimada la candidatura que la «Lliga Regionalista» presenta para senadores.

Forman dicha candidatura los señores don Luis Sedó, don Ricardo Ramos, don Juan Maluquer y don Miguel Junyent.

Este último es tradicionalista.

Almuerzo de autoridades

En el Palacio Episcopal almorzaron